

Pronunciamiento de psicoanalistas de orientación lacaniana y de académicos e intelectuales afines ante el reciente golpe en Bolivia

Statement by psychoanalysts of Lacanian orientation and of academic and related intellectuals on the recent coup in Bolivia

Varios autores

Resumen. El presente pronunciamiento del 16 de noviembre de 2019 repudia el golpe de estado militar y policial contra el gobierno del presidente boliviano Evo Morales Ayma. Se exige la plena restitución del orden constitucional y democrático en Bolivia, así como el respeto por su carácter plurinacional y por los derechos adquiridos por los aymaras, quechuas y otras naciones originarias e indígenas.

Palabras clave: Bolivia, psicoanálisis, golpe, Evo Morales Ayma, Latinoamérica

Abstract. This statement of November 16, 2019, repudiates the military and police coup against the government of Bolivian President Evo Morales Ayma. The full restitution of the constitutional and democratic order in Bolivia is required, as well as respect for its plurinational character and for the rights acquired by the Aymara, Quechua and other indigenous and indigenous nations.

Keywords: Bolivia, psychoanalysis, coup, Evo Morales Ayma, Latin America

Los (as) psicoanalistas y los (as) académicos o intelectuales afines que firmamos este pronunciamiento, quienes pensamos en la política desde la perspectiva teórica de la corriente psicoanalítica inaugurada por Jacques Lacan y otros saberes colindantes, repudiamos el reciente golpe de estado militar y policial contra el gobierno del presidente legítimo de Bolivia Evo Morales Ayma. También exigimos la plena restitución del orden constitucional y democrático en esta nación, así como el respeto por su carácter plurinacional y por los derechos adquiridos por los aymaras, quechuas y otras naciones originarias e indígenas.

Queremos expresar nuestra preocupación por lo que ocurre ahora en Bolivia: las recurrentes agresiones racistas y clasistas contra indígenas en las calles de La Paz y de otras ciudades, la repetición de formas de violencia colonial que imaginábamos ya superadas, el rechazo narcisista de la otredad simbólica y la segregación universalista de cualquier particulari-

dad cultural, así como el restablecimiento regresivo del fanatismo religioso y de los recursos autoritarios y dictatoriales de la ultraderecha contra las aspiraciones populares. Rechazamos concretamente la ilegítima autopromoción de la usurpadora Jeanine Añez Chávez como presidenta interina y como responsable directa de los actos represivos del día de ayer en Cochabamba y otras regiones. Llamamos a la defensa de la integridad física y psíquica de quienes continúan defendiendo su ejercicio democrático representativo. Consideramos que los recientes acontecimientos en Bolivia, junto con la sangrienta represión de las movilizaciones sociales en Chile, constituyen un inquietante retroceso en las aspiraciones democráticas de América Latina. Este mismo retroceso ha podido apreciarse en otros países latinoamericanos, entre ellos Ecuador y Colombia.

Al reflexionar sobre los papeles políticos de los (as) herederos (as) de las tradiciones freudiana y lacaniana en América Latina, deploramos que desvirtúen el psicoanálisis al ponerlo al servicio del orden establecido neoliberal con su pensamiento único individualista. No podemos aceptar ni tolerar que los conceptos de Freud y Lacan se malinterpreten hasta el punto de servir como justificaciones de los movimientos más reaccionarios y de sus formas extremas neofascistas y antidemocráticas. Repudiamos posiciones de psicoanalistas como los de la Nueva Escuela Lacaniana en La Paz, quienes han contribuido a la preparación ideológica del golpe con argumentos que juzgamos imprecisos, tramposos y parcialmente responsables de la violencia que se vive ahora en Bolivia.

Defendemos un enfoque psicoanalítico centrado en el deseo y no subordinado al poder. Nos deslindamos de aquellos freudianos y lacanianos que saben adaptarse tan bien a la tiranía de las dictaduras, del capitalismo neoliberal y de sus poderes mediáticos. No queremos que haya nunca más en América Latina psicoanalistas cómplices de la infamia como el torturador Amílcar Lobo Moreira y quienes lo protegieron o simplemente se mostraron indiferentes ante lo que hacía.

Suscribimos,

Carlos Andrés Umaña, David Pavón-Cuéllar, Jorge Alemán, Nora Merlin, Jairo Gallo Acosta, Liora Stavchansky Slomianski, Raquel Ribeiro Toral, Patrick Llored, Roque Farrán, Mario Orozco Guzmán, Flor de María Gamboa Solís, Martín Alcalá Ochoa, Kira Schroeder, Carlos Gómez Camarena, Alejandro Cerda Rueda, María Concepción Lizeth Capulín Arellano, Arturo Martínez Serna, Mónica Vul, Fabiana Rousseaux, Ignacio Dobles Oropeza, Denise Nelva Flores, Hada Soria Escalante, Jeannet Quiroz Bautista, Roxana Hidalgo, Milagros Jaime, Priscilla Echeverría, Graciela Sobral, David Mora, Gabriela Plavnick, Diana Montes Caballero, Verónica Arriondo, José Ángel Rodríguez Ribas, Antonio Gutiérrez, José García Molina, Julia Gutiérrez, José Alberto Raymondí, Laura Chacón, Sergio Zabalza, Leonardo Moncada Sánchez, Rigoberto Hernández Delgado, Julián Ferreyra, Miguel

Suá, Pilar Dasí Crespo, Alejandro Tolosa, Constanza Meyer, Óscar Urralburu, Martha Sivadón, Yesica Almeida, Juan Carlos Falcón, Esteban Tazedjián, Estela Canuto, Carolina Santocono, Fernando Márquez, Osvaldo Rodríguez, Daniel Omar Pérez, Julio Osoyo Bucio, Lucía Molina, Zamuel Hernández, Esteban Arellano, Raúl Ernesto García, Marisol Díaz, Gerardo Gutiérrez Sánchez, Lidia Ferrari, José Enrique Ema, Elisa Rossi, Nilda Seoane, Sergio Zabalza, Carmen Gallano Petit, Tim Appleton, Daniel Borja, Ruth Dávila, Rodrigo Utrilla López, Omar Pérez, Alejandra Szir, Gabriela Jauregui, Patricia Aguilar Medina, Miguel Sahagún, Edgar Stalin Méndez Alcaraz, Margarita Vásquez Canto, Cristal de la Rose, Mayra Itzel Molina, Judith Veva, Dulce María León y Sandra Peralta de Ávila.